
C’est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès de notre amie 

Anne-Colette Cossart, survenu le mardi 19 avril 2021 

Anne Colette était  spécialiste de santé publique, elle a été infirmière conseillère technique au ministère de l’Education nationale et au 

Rectorat de Créteil, ainsi qu’au ministère de l’Intérieur à la direction de Sécurité civile. elle présidait depuis 2018, le Comité de défense et 

de promotion du Centre municipal de santé (CMS) de Bagnolet.  

Véritable pilier de l’AFPSSU, elle a œuvré sans relâche à la promotion de la santé scolaire et universitaire, présidente du jury des appels à 

initiatives, c’est grâce à elle que des centaines de projets ont été initiés 

Elle avait également un talent caché, artiste peintre peignant pour faire revivre tout ce qu'elle a vécu en Afrique, elle participait à de nom-

breuses expositions. 



Colette 

Colette et moi nous sommes, par les hasards de la vie, croisés de loin, distance qui lui avait cependant permis de trouver ce jeune – c’était en 1964 et 

avions eu 20 ans, il n’y avait pas bien longtemps – bien raide, pendant que moi je remarquais cette fille magnifique à mes yeux mais vraisemblablement, 

tremblai-je, inaccessible.  

Nous ne nous sommes plus quittés jusqu’en 2021 ! 

Elle a souvent prétendu que c’était moi qui menais notre couple alors que pendant toutes ces décennies, elle a été mon véritable pivot permanent, sa-

chant me tempérer et, tout autant, me revivifier quand elle l’estimait nécessaire.  

Il se trouve qu’au mitan des années 1970, nous avons rencontré Aragon dont nous goutions particulièrement les poèmes. Colette savait en dire plusieurs 

et que, mis en musique par Ferrat, elle en chantait aussi. M’assaille, en boucle aujourd’hui, le merveilleux Aimer à perdre la raison et qui résonne en moi,  

comme si elle était là : Que serais-je sans toi qui vins à ma rencontre/Que serais-je sans toi qu'un cœur au bois dormant/Que cette heure arrêtée au ca-

dran de la montre/ Que serais-je sans toi que ce balbutiement. 

Ensemble, nous avons parcouru le monde. C’est ainsi que nous avons vécu dix ans en Afrique de l’ouest où Colette a exercé avec passion son métier de 

l’époque d’anesthésiste. Nombreux sont, Ivoiriens puis Nigériens, ceux qui passaient à la maison et si elle n’était pas là, savaient me dire, les yeux em-

bués, « fais attention à Madame Colette, elle est précieuse ». En ai-je été capable ? Pas à la hauteur de ce qu’elle méritait ! Comme j’ai été amené à me 

déplacer un peu partout dans le monde, elle m’accompagnait chaque fois qu’elle le pouvait, en Afrique bien sûr, mais aussi en Amérique du Nord et du 

Sud, très souvent au Brésil où nous avons neveux et nièces et, maintenant, la génération d’après ; nous y allions régulièrement. L’Asie où elle a remonté 

en grande pirogue le Mékong jusqu’à la frontière chinoise. En Chine, elle a emprunté, seule sans interprète, un train pour aller de Tianjin à Pékin. Nous 

sommes aussi allés assez souvent en Russie où notre fille cadette a résidé plusieurs mois. 

Tout ce que je sais et ai vu de ces pays, c’est elle qui me l’a appris. Sa faculté à voir l’essentiel aussi bien que la particularité merveilleuse m’a toujours 

stupéfait.  

Pendant toutes ces années, elle a accumulé photos et surtout souvenirs. C’est, sans doute ce qu’elle a pu traduire dans sa peinture à laquelle elle se don-

nait véritablement ; elle participait très activement à un atelier où elle prétendait continuer à apprendre ! Notre Louvre familial doit compter aujourd’hui 

quelque 200 toiles. Nos deux filles entreprennent de tout numériser pour rebâtir un site à la hauteur de son talent. 

Elle était très attachée à l’Afpssu à laquelle elle s’est donnée sans compter mais avec plaisir. J’ai lu avec une grande émotion, chacun des messages que 

vous avez eu la gentillesse de mettre. J’y ai senti une grande pertinence, selon moi, dans les qualités soulignées mais aussi, et peut-être surtout, une ami-

tié parfois même de l’affection qu’elle vous rendait bien.  Merci.   

 Jacques Cossart 



Nous nous connaissons de longue date et à l’occasion de nos nombreuses rencontres  
personnelles nous avons eu le plaisir d’échanger, en toute liberté et en bonne humeur  
sur nos idéaux .Nous avons renforcé nos convictions communes au sein de l’AFPSSU  en 
recherchant ensemble des projets novateurs dans le domaine de la prévention de la 
santé des jeunes scolarisés  

A ce sujet je souhaite rappeler ton rôle essentiel dans la réalisation et le succès des ren-
dez vous annuels de l’AFPSSU. L’évaluation de ces rencontres a souligné l’excellence de 
ton accueil réservé aux participants. Tes attentions chaleureuses, tes paroles bienveil-
lantes ont favorisé un climat de grande convivialité  

Je pense aussi a ton plein engagement dans les Appels à projets de l 'Afpssu dont tu 
étais le maitre d’œuvre; Leur succès exceptionnel sera ta meilleure récompense. 

Merci  pour tout cela, chère Colette. Pour tous tes amis ce qui restera dans nos cœurs  
c’est le souvenir d’une femme de conviction , combattante pour ses idées, généreuse, 
aimant son prochain et d’un dévouement sans limite     Adieu             Claude bravard  

Colette, sache que le petit projet de collégiens que tu as décidé de primer en 2011 
est encore très actif aujourd'hui, Bravo!, tu as eu le nez fin, et MERCI! 

Ludovic et toutes les générations de collégiens" 

Une triste nouvelle pour tous les porteurs de projets qui 
ont été primés par l'AFPSSU. Impossible pour eux de ne 
pas connaître Colette et de lui être reconnaissants.  
Quelque soit la dimension du projet présenté, elle le con-
sidérait, avec la plus grande attention.  
Elle savait nous accueillir et nous mettre en confiance, 
avant notre passage devant l'assemblée, tout en gérant à 
la minute près, l'énorme machine des appels à initiatives.  

Colette Cossart 



Cette nouvelle m'a plongé dans une grande tristesse même si je connaissais assez peu Colette.  
Nous avions déjeuné plusieurs fois ensemble lorsque j'étais à Paris à la direction des études de la FSEF et aussi dans le 
cadre de l'AFPSSU. 
Nos échanges ont toujours été cordiaux enjoués et constructifs. 
J'ai le souvenir d'une personne profondément engagée, avec des valeurs affirmées et le caractère adéquat pour les 
défendre. 
Elle nous manquera beaucoup... 

Philippe  

"Depuis presque 20 ans, j’étais heureuse de la retrouver lors de nos réu-

nions et nos colloques, de savourer ses remarques judicieuses et mali-

cieuses. Son entrain et ses agacements me correspondaient. Nous étions 

certes deux membres œuvrant pour la même cause au sein de la même as-

sociation mais je crois que nous étions aussi amies, appréciant de partager, 

de parler de nos familles respectives.  Je l’admirais pour sa carrière, ses 

aventures, ses engagements. J'aimais sa bonté, son intelligence et j’adorais 

par-dessus tout son humour.  

L’un de ses tableaux me regarde chaque jour depuis 10 ans, navigant de 

mon cabinet médical durant l’année scolaire à mon domicile durant l’été. 

Cela au moins, elle le savait."  

Caroline 



Je ne connaissais pas Anne-Colette comme toi Caroline, mais je partage avec tous 
ceux qui l'ont connue, votre affliction. Je sais à quel point elle était engagée dans ce 
qu'elle faisait à l'AFPSSU comme ailleurs. A mon niveau, un peu en retrait alors, 
comme simple membre du Conseil scientifique, je l'ai plus approchée au moment 
des sélections des appels à initiative et je sais combien Claude faisait grand cas de sa 
générosité et de son allant. Mon dernier échange avec elle date du 2 avril dernier : 
vous verrez à quel point elle était toujours concernée par ses activités associatives et, 
on ne pouvait pas croire à son départ immédiat, malgré l'allusion de son début de 
message et son envoi final. 

Virginie 

C’est une très profonde tristesse que 
je lis ces mots.. 
Elle a toujours été d’une profonde 
gentillesse et amitié envers nous tous, 
et ce depuis très longtemps. 
Je continuerai à penser à elle avec 
toute sa joie de vivre et son plaisir 
d’être avec nous, malgré sa discrétion.  

Pascal 

Je ne connaissais Colette que depuis 2016, mais 
j’avais été très heureux de travailler avec elle , Claude 
Bravard et Miguel pour mettre au point les journées 
annuelles de l’AFPSSU. 

Cette nouvelle …différée et brutale me rend très 
triste ,car nous avions le sentiment qu’elle allait en-
core nous aider de nouveau avec sa finesse , sa dis-
crétion efficace et..son sourire. La maladie ,hélas , fut 
sans concession. Je garde un souvenir ému des belles 
journées de travail que nous eûmes avec elle ces der-
nières années. 

Pierre Bégué 



cette terrible nouvelle me plonge dans une profonde tristesse. 

J’ai eu la chance et le plaisir de pouvoir travailler aux côtés de Colette 
sur différents projets depuis l’année 2014 au sein de notre associa-
tion. J’ai toujours eu un immense respect pour la merveilleuse per-
sonne qu’elle était, alliant force et humilité, toute en passion pour la 
cause des enfants et pleine de douceur dans ses relations aux 
autres. Elle était inlassable et toujours fidèle au poste, elle savait 
porter haut et fort les valeurs de notre association tout en les incar-
nant en elle-même. Elle a tenu à accompagner de ses dernières 
forces le renouveau et le nouveau souffle qui anime l’AFPSSU. 

Son départ laisse un grand vide mais la très belle idée de Virginie 
permettra de la garder parmi nous et d’honorer l’immense travail 
qu’elle a accompli. Miguel 

Bien triste nouvelle...Une 
femme exemplaire, battante, 
toujours juste pour défendre 
ses points de vue et l'AFPS-
SU ; et il est vrai que l'humour 
faisait partie de cette belle per-
sonne...Une pensée aussi pour 
ses proches. 

Eric 

cette nouvelle me plonge dans une 
grande peine. C'était effectivement 
une amie et une personnalité discrè-
tement rayonnante, elle avait une 
présence affective et amicale, tou-
jours égale a elle même. Nous sa-
vions qu'elle avait des soucis de san-
té, mais elle n'en faisait jamais état. 
C'était une personne discrète mais 
très importante pour l'afpssu, affec-
tive et efficace, un ciment de l'asso-
ciation.  

Monique 



 Stupeur et Tristesse ... 
Sa grandeur d'âme et sa présence bienveillante m'ont tou-
chée lorsque j'ai fait la connaissance de Colette à l'occa-
sion  du colloque Prévention de la santé visuelle organisé 
par l'AFPSSU sous la coupole de l'Académie de Médecine 
en 2019. 
Elle nous a montré encore sa très grande disponibilité ces 
derniers mois et son grand courage pour nous apporter, mal-
gré ce qu'elle affrontait comme rude épreuve,  tout son con-
cours aux activités de l'Association à laquelle elle a tant ap-
porté. 
Cette grande dame est partie sur la pointe des pieds..... 
nous laissant toutes et tous tristes et hébétés.....Pensées de 
réconfort pour tous ses proches . 

Christiane  

Le décès de Mm Colette 
Cossard m'a surpris et 
attristé. Je garde d'elle le 
souvenir d'une dame 
avenante et engagée 
avec conviction.  

Toutes  mes condoléances. Pr Laraba 

Colette ....L’uns des piliers de l’AFPSSU, par-
tie sans prévenir...Quelle triste surprise ! 

J’ai toujours apprécié Colette pour son dyna-
misme, son intelligence, son ouverture d’es-
prit, sa bonne humeur. 

Quelle femme chaleureuse ! 

Claire- Emmanuelle  

C’est un choc 

j'aimais son franc parler et son 
engagement un pilier pour 
l'association nous perdons une 
collègue et  amie , qui savait 
ce qu’engagement veut dire ! 

Christine 



J’apprends à l’instant cette bien triste 
nouvelle  

Je ne connaissais pas son parcours et je le 
découvre au travers de vos témoi-
gnages....  

Même mal en point, elle s’est déplacée à 
notre dernière réunion à Paris.  

Colette était dévouée mais discrète et 
efficace. 

Qu’elle repose en paix. 

Marie  

Je viens d'apprendre la triste nouvelle. 
La disparition de Anne- Colette Cos-
sart ,  me plonge dans un grand cha-
grin. C'était une belle personne et je 
garde un très bon souvenir de ses in-
terventions. 

Mes sincères condoléances à sa fa-
mille et ses amis. 

Naïma  

Le silence de son départ raisonne si douloureusement! Nos chemins se 
sont régulièrement croisés au long des années partagées à l'EN... Et conti-
nuer de la retrouver au sein de l'AFPSSU fut, pour moi, un réel bonheur... 

Colette? C' était l'honnêteté intellectuelle dans le raisonnement comme 
dans les prises de position. C'était l'écoute aux autres, chaleureuse et sans 
a priori. C'était le dévouement inconditionnel et sans compter dans ses 
engagements. C'était le courage, souriant et énergique, face aux épreuves 
de ces dernières années.  

Colette, c'est la clarté d'un regard qui continue de nous suivre... 

Claire 



Anne-Colette était pour moi un rayon de 
soleil lors de nos réunions et congrès, gaie 
comme sa peinture, rayonnante. Elle est 
partie aussi discrètement, ne se mettant ja-
mais en avant mais effectuant un travail de 
fond exemplaire. 

Elle vit toujours dans ma mémoire. 

Marie-Hélène  

j'aimais beaucoup Colette qui était vrai-
ment quelqu'un de bien et avec qui rien 
ne paraissait compliqué  

elle était chaleureuse et ne cherchait 
jamais à se mettre en avant  

elle aimait et respectait tout le monde  

c'est triste de la voir partir si tôt à 80 ans  

Ivan 

 

Je découvre avec stupeur et une immense tristesse  que Colette 
nous a quitté il y a plus d’un mois 

Toujours dans l’ombre, elle était présente toujours et partout 

Philippe aimait beaucoup Colette et cette amitié était réci-
proque, ils formaient un duo extraordinaire .Organiser les col-
loques sans Philippe, ce fut pour moi très dur mais Colette était 
là, toujours présente, veillant sur moi avec beaucoup d’atten-
tion et d’affection  

C’était vraiment une grande dame qu’on ne peut pas oublier, 
très investie pour les plus démunies et donnant son temps sans 
compter, admirable par son humanité et sa bonté.  

Colette était pour moi une amie de cœur nous avons parcouru 
ensemble plus de 30 ans. J’ai vraiment beaucoup de chagrin. 
Marie Claude 

Il y a des nouvelles que l’on n’a pas envie d’avoir. 
La tienne est de celles là. Elle est d’autant plus 
douloureuse qu’inattendue et tellement tardive. 
J’aimais beaucoup Colette. Beaucoup de choses 
ont déjà été dîtes. Intelligente, courageuse, com-
bative, disponible, dévouée , efficace... Telle je la 
voyais et l’appréciais . Oui c’était une grande 
dame et une belle âme. Je ne me console pas de 
ne rien avoir perçu Mais il n’est pas trop tard 
pour lui rendre hommage et assurer les siens de 
notre soutien. Adieu Colette,   

Pierrette. 

Anne COLETTE c'était 

l’exemple de la solidarité ,de 

la convivialité et de la  

gentillesse au service de  

l'action collective.   

Georges 



Anne-Colette Cossart cultivait 

d’autres talents, notamment 

celui d’artiste-peintre 

 
Elle participait assidûment aux Journées portes ouvertes organisées par la commune et à l’ate-

lier dessin du centre d’animation Paul-Coudert  

Ses œuvres qui racontaient l’Afrique étaient exposées et elle avait une galerie en ligne qui a 

malheureusement été supprimée, nous ne pouvons donc pas vous faire partager toutes ses 

créations; En témoignage de ses qualités artistiques nous partageons les œuvres qu’elle avait 

offert à l’AFPSSU 

















Anne-Colette  à l’AFPSSU 

 
Présidente du jury de l’appel à initiatives elle s’y est investie à plein temps; 
Comme l’ont témoigné les participants, quelque soit la dimension du projet 

présenté, elle le considérait, avec la plus grande attention.  

Elle savait les accueillir et les mettre en confiance, avant leur passage devant 
l'assemblée, tout en gérant à la minute près, l'énorme machine des appels à 

initiatives. 

Ses attentions chaleureuses , sa gentillesse, ses paroles toujours  

bienveillantes ont favorisé un climat de  grande convivialité  

 
 

 











Moments privilégiés 

avec les lauréats 




